
责编/版式：施 炜 电话:88516089 邮箱:tzrbjjb@163.com

2022年11月18日 星期五5 经济新闻

人物名片

周伟力，1972 年生，仙居籍菲律
宾归侨。现任台州市政协委员、义乌
市政协委员，中国来料加工联盟协会
会长、中国东盟贸易促进会副会长。
多年来，他在全国各地积极探索来料
加工产业服务乡村振兴，以项目投
资、基础建设、技术帮扶、金融支持、
农副产品采购、劳动用工、帮助困难
家庭等多种形式开展合作，是许多贫
困群众的致富引路人。

本报记者王荧瑶

有订单需要赶制的厂家，会第
一时间找他帮忙；承接来料加工活
的经纪人，也常常找他揽活——在
来料加工行业，周伟力是块响当当
的牌子。

周伟力是仙居籍菲律宾侨商，他
的另外一个身份是中国来料加工联
盟协会会长。最近，他常常出现在仙
居县田市镇水阁村。

今年 4 月，水阁村利用闲置房
屋建起了“侨助工坊”，周伟力应邀
作为工坊技术和来料渠道总顾问，
积极对接义乌和台州本地的侨商
侨企，帮助工坊引进了 12 家侨商
企业的订单。身兼数职的他，会定
期从义乌赶过来，送产品、送技术、
送信息。

投身来料加工扶贫 20 多年，周
伟力的足迹已踏遍全国，往经济欠发
达地区发放来料加工订单超 300多
亿元，带动了 500多万剩余劳动力实
现家门口就业。在老家仙居，由他牵
线搭桥的 62个来料加工点去年实现
总产值超 4020万元，惠及低收入群
众920多人。

爱心“搭桥人”

走出去，再走回来——这句话用
来形容周伟力再合适不过。

埠头镇地处仙居县西北部，四面
环山。周伟力就出生在这里。

年少时，他立志走出大山干一番
事业。1999年，20多岁的周伟力下南
洋经商，经过 10多年打拼，成为菲律
宾当地小有名气的企业家。

“我走出来了，家乡还有很多走
不出来的人。”成功后的周伟力并没
有沉溺于获得财富的喜悦，更多的是
想着如何回馈祖国，让家乡山区的人
富裕起来。2000年左右，周伟力将企
业重心放回国内。

他至今还记得，2000年底，自己
和一些商户去山区探望一名 70多岁
的低保户阿婆时，阿婆问他，“我手脚
便利，下次能不能给我带点来料加工
的活？”

一句话点醒周伟力。他从事的小

商品是劳动密集型产业，在劳动力成
本大幅上升的背景下，身边不少企业
主急需寻找新的生产基地。而一些欠
发达地区特别是农村地区，群众脱贫
的路子少、劳动力剩余多，刚好与来
料加工业务相吻合。

“通过与一些欠发达地区的对
接，企业主和市场经营户也可以进一
步优化生产、实现资源的合理配置。”
从那之后，周伟力与来料加工结了
缘。他在做生意的同时，不断将一些
订单输送到山区，更是相继牵头成立
了来料加工志愿服务队和来料加工
联合会。

2005年，他帮助一名来自河南的
农村妇女童静对接来料加工活，以改
变老家乡亲的生活。如今，这位农村
妇女已成为当地小有名气的致富带
头人。

再后来，周伟力做自家生意的
时间越来越少了，来料加工工作忙
也忙不完。他的电话仿佛成了热
线，来自全国各地的电话响个不
停，最多时一天要接四五十个。但
每一通来电，他都会详细记下每名
咨询者的情况，从中挑选一些有接
单潜力的人培养。

“对我来说，这只是一个电话。但
对于求助者，一次接听，就是一份希
望，可能影响他身后一家人、一群人
的生活。”周伟力是这样想的，也是这
样做的。他把自己当成了一座桥，一
座连接商户和农户的桥。

这座桥，一搭就是 20 多年。在
周伟力的带头下，来料加工联合会
引导了数量巨大的订单投放到欠发
达地区，业务辐射至金华、丽水、衢
州等浙江中西部以及河南、安徽、
陕西、湖南、江苏、四川等 30多个省
（市、区）。

扶贫“先行者”

在四川省汶川县有一条无痕短
裤的生产线，这是周伟力带头搞起的
项目。当地有些手快的残疾人，一个
月能拿到4000多元的加工费。

2008 年汶川地震后，周伟力先
后多次带领侨界骨干成员到汶川
地区进行调研，收集掌握当地经济
发展和导致群众贫困的第一手资
料和信息。但是，由于义乌与汶川
相距 2000多公里，不可能长期在义
乌接单，订单的持续性无法保障。
周伟力想，如果在当地培育一个产
业，把更多的技术留下来形成规模
效应，是否就可以解决“落地生根”
的问题？

针对汶川实际，结合市场与劳动
密集型产业转移需求旺盛的特点，周
伟力创新性谋划了“来料加工+产业
培育”模式，把自身优势与汶川需求
有效对接。

认定了就干！一次两地政府对接

会上，周伟力极力向汶川县领导推介
无痕短裤的产业前景：无痕加工是纺
织行业的一项新技术，有发展潜力；
省空间，一万件货仅占一立方米，适
合运输；整烫技术要求低，工人三到
五天就能学会。

有理有据的说辞，说服了汶川县
主要领导拍板将无痕短裤作为主要
产业来抓，并答应根据市场需求，与
投资者合作兴建产业车间。周伟力也
承诺在10年内为汶川县提供20亿元
来料加工信息和货源，实现从“单纯
输血”向“自我造血”的转变。

他的执着，等来了好消息。2019
年初，无痕短裤项目落地，建成 34个
生产车间，形成了“裁剪—整烫—打
枣—包装—运输”完整产业链，两千
余人实现在家门口就业。

“来料加工是劳动密集型产业，
解决的是农村温饱至小康的问题。
要助力乡村振兴，还得有新举措、新
方法。”周伟力说，如何让来料加工
项目在家乡仙居落地，帮助低收入
农户增收，是他目前和今后几年最
关心的事儿。

前些天，周伟力在“义乌—仙居
共富来料加工对接”线上群里发现一
位义乌籍印度侨商有一笔 10万元的
饰品订单，正在寻找来料加工合作伙
伴。他马上拨通了这位侨商的电话。
几经交涉，他为水阁村“侨助工坊”争
取到首批 10万个饰品的订单，接下
来还有几百万个饰品订单会分批交
由该工坊来完成。

眼下，周伟力和他的团队正紧锣
密鼓地计划在仙居县横溪镇、田市镇
等地建立“来料加工集散基地”，陆续
辐射白塔、埠头等仙居西部乡镇，带
动 2800人次劳动力增收，每年带动
增收1亿元以上，10年带动增收10亿
元以上。

致富“培训师”

每天一大早，水阁村来料加工坊
二楼就已传来缝纫机的嗡嗡声。不过
一会儿，村民吴美芳便完成了一件儿
童演出服的制作。她说，在这里做工，
每天能赚 100多元，吃住都在家里，
十分方便。

“工坊盘活了村里富余的劳动
力，让他们实现家门口就业，每年人
均增收 2万元至 7万元，连周边村的
村民也有很多来我们村做工的。”水
阁村党委书记吴焕连说。

在工坊建设初期，周伟力多次
为村里对接加工订单。随着加入的
村民越来越多，工坊也逐渐步入
正轨。不仅龙头企业的订单越来越
多，还设立了织布鸟车间、胶印车
间等，聘请企业专业技术人员担任
经纪人，帮助村民规范操作，提升
生产效率和品质。

周伟力深知，授之以鱼，不如授
之以渔。传授技术和知识，比直接
送钱送项目来得更加持久。于是，
他亲自开设培训班，为愿意当经纪
人的村民传授如何接单、如何排
单、如何把握发货时间等等知识，
培育一批懂业务、善经营、会管理
的农村经纪人。

这几年，因为疫情影响，水阁
村村民吴笑林在外地的生意一直
不温不火。“侨助工坊”建成后，他
抱着试试的心态，成为了一名经
纪人。这一试，让他为工坊接下了
力达新能源的订单。如今，他与大
家协作每周从义乌、临海等地引
进各类来料、来单业务，将订单输
送到工坊。

几个月下来，农村经纪人越发
成熟。

9月底，一批义乌客商来仙居考
察工坊。这一次，周伟力让客商们和
农村经纪人们面对面，直接洽谈。一
张 10万件睡衣的加工订单，当即拍
板落地。

一个个经纪人成长起来，一个个
群体富了起来。这就是周伟力说的

“星火燎原”。
“我们正在实施‘来料加工→来

单加工→产业转移’三步走产业帮富
战略，科学有效地推进共同富裕。”周
伟力介绍道，目前，原材料由义乌提
供，仙居制作成品后发回义乌，仙居
群众主要赚取劳务费。接下来，由义
乌企业提供样品和订单，仙居优秀经
纪人在当地采购材料、组织生产，产
品生产后发给义乌企业，这样产品的
附加值会明显提升。等到时机成熟
后，仙居熟悉业务的经纪人可以自行
兴办工厂、设计生产产品，到义乌市
场以及国内其他地方展销。同时，此
前来单加工的一些义乌劳动密集型
企业，可以到仙居投资办厂，实现产
业转移。

他说，这不是梦想的蓝图，在不
久后就会实现。

周伟力：从帮一个人
到富一群人

·台州最美乡贤““身边的感动身边的感动””

本报记者周丽丽

虽然才刚过立冬，但二手车市场
却好像早已进入“冬季”。最近，特斯
拉等新能源汽车突然降价，打乱了我
市不少二手车商赚钱的计划。

突发降价，二手车商措
手不及

提及新能源汽车，相信不少人心
目中最先浮现的词，是涨价。的确，近
一年时间，由于原材料成本上涨等问
题，新能源汽车一度“涨声”不断。其
中，特斯拉更是在短短一年内，连续
涨价六次。

然而上周特斯拉突然宣布，下调
Model 3、Model Y车型价格，降价幅
度在1.4万元至3.7万元间，一共涉及
5款市场表现较为火热的配置。其中
Model Y长续航版，降幅竟接近一成。

“在我们车商看来，原本这两款
车的二手价都挺香的，也是二手新能
源汽车市场最走量的车型。最近官方
新车降价之后，二手车、准新车与新
车的价格差距越来越小。”在路桥从
事二手车买卖的林先生叹气道，2021
款的Model Y标准续航后驱版，二手

价格在 25万元上下，而现在可能只
能卖 23万元，“目前新车价与九成新
的二手车价格很接近，二手车在价格
上的优势已荡然无存。买二手车唯一
的好处就是无需等待，即可提车。”

“要知道，二手车捂得越久，产生
库存、维护费用越高，价格也不断走
低，到时亏得更多，要冲量只能是降
价。二手特斯拉的利润现在算高的，但
也只有两三万元，降个一两万元，销量
是能冲一冲，车商几乎没啥赚头了。”

更让林先生郁闷的是，特斯拉新
车降价，间接影响到其它新能源二手
车的销量。在很多消费者眼里，特斯
拉是新能源汽车行业的“风向标”，一
旦“风向标”降价了，消费者势必会观
望其它品牌能否跟风降价。

林先生说，新能源二手车周转时
间一旦拉长，车商也不知道赚钱和亏
钱哪一个会先来。

新能源二手车“回暖”
昙花一现？

由于新能源的保值率，一直以来
新能源二手车市场都处于低迷状态。
然而，这一两年来，新能源汽车强势
来袭，不少人排队加价买车，二手车
商也投入新能源汽车交易。

路桥二手车流通协会会长程杨
富表示，今年3月初，受疫情及供应链
短缺等因素影响，二手车市场迎来一
段时间的涨价潮。尤其是二手新能源
汽车，车龄 2年、10万元左右的二手
车，交易均价较以往上涨了10%左右。

“新能源汽车要么一年涨价几
次，要么冷不丁降价，幅度都是大几千
元、上万元的，对于车商而言，收车风
险太大。”程杨富说，此次特斯拉突发
降价，相当于给二手车商提了个醒。

“新车价格长期稳定，市场便能
简单通过常规的保值率，估算二手车
价格走势。即便燃油车周转时间稍微
长点，车商也不担心砸在手里，顶多
是后期少赚一点。但是动力电池价格
受原材料影响颇大，新能源车注定无
法和燃油车一样，做不到价格长期稳
定。”在经历了今年二手新能源车的
大起大跌后，我市不少二手车商认
为，谨慎收购的情绪，将再次笼罩新
能源二手车市场。

有人博弈有人紧缩

“这次降价，每辆二手车可能亏
上万元。”林先生说，未来也不知道新
能源汽车的价格走势如何，他决定先
亏一些出些库存，“现在市场行情不
确定因素太多，以后还是收缩规模，
尽量减少投入。”

不过也有人和林先生持有不一
样的看法。林先生说，同行中也有很
小一部分车商认为此时可以适当增
加一些库存搏一搏。

“作为华东二手豪车集聚地，台
州出了不少历经风雨的二手车商，也
淘汰了一部分车商。”程杨富说，当前
的二手车市场，已然加快了淘汰的脚
步。在这轮洗牌中，总有人能接得住，
也总有人会掉下来。

新能源车突然降价 二手车商措手不及

本报讯（通讯员叶灵东）近日，浙
江省太阳镜产品质量检验中心收到了
台州市久隆光学有限公司总经理陶永
才送来的感谢信，信里感谢了省中心
技术专家的帮扶指导和免费开放实验
室，为其解决了新产品研发的难题。

作为临海眼镜行业的科技型企
业，久隆光学深耕镜片市场 20余年，
十分重视产品的创新研发。前几天，

陶永才还在为公司新研发的一个产
品的检测难题而发愁。

“我们新研发了一款防电焊镜
片，市场前景非常好，但客户对其光
学性能要求很高，我们在不断调整防
护效果配方的过程中就遇到了检测
难题。”陶永才告诉笔者，公司没有相
关检测设备，拿不到检测数据，客户
订单可能要取消。

接到求助电话，浙江省太阳镜产
品质量检验中心立刻成立了技术帮
扶团队，主动上门服务。在明晰诉求
后，技术团队积极了解生产工艺，研
究相关标准资料，同时电话联系国家
中心相关技术专家，制定检测方案，
通过反复检测数据比对，反馈厂方技
术人员调整配方，3天时间就帮其解
决了难题。

省太阳镜检测中心通过上门技术帮扶，助力民企创新产品研发——

一个难题 三天攻克

图为周伟力。（图片由受访者提供）


